

 Fecha: 17-06-2025
 Pág.: 14
 Tiraje: 2.500

 Medio: El Insular
 Cm2: 213,4
 Lectoría: 7.500

 Supl.: El Insular
 VPE: \$134.628
 Favorabilidad: No Definida

 Tipo: Columnas de Opinión
 Tipo: No Definida

Título: COLUMNAS DE OPINIÓN: Conservar es avanzar: la apuesta de Moro Alto Palena

## Conservar es avanzar: la apuesta de Moro Alto Palena

Por Julio Delgado Retamal, alcalde de Palena

n el mes del Medio Ambiente, desde la cordillerana comuna de Palena alzamos la voz no solo para celebrar, sino también para proponer una forma distinta de mirar el desarrollo desde los territorios; una forma que nos permita habilitar el futuro, sin hipotecar el presente.

Desde la Municipalidad de Palena hemos asumido con convicción la propuesta comunitaria de crear un Área de Conservación de Múltiples Usos (ACMU) en el predio fiscal Moro Álto Palena. No se trata de una adhesión simbólica. Es una decisión estratégica, nacida desde la certeza de que la conservación y el desarrollo no son fuerzas opuestas, sino aliados necesarios en el desafío de habitar con dignidad y proyección.

Moro Alto Palena no es solo paisaje majestuoso. Es un territorio vivo. En sus más de 44 mil hectáreas confluyen la ganadería de montaña, el tránsito cordillerano otras prácticas tradicionales heredadas de los pioneros. Hoy, esas tradiciones se entrelazan con nuevas formas de desarrollo, como el turismo de naturaleza que aprovecha la belleza del entorno sin comprometer su integridad. La propuesta de crear un ACMU busca, precisamente, el desarrollo y coexistencia armoniosa entre usos productivos tradicionales y nuevos, a través de una gestión sostenible que proteja nuestros valores culturales y naturales, mientras se fortalecen las oportunidades económicas para las familias que aquí viven.

Una señal concreta de este compromiso local es la reciente conformación de la Corporación Desarrollo Sostenible Moro Alto Palena, una entidad comunitaria integrada por pequeños agricultores, juntas de vecinos, organizaciones sociales y el municipio. Con miras a la creación de esta futura ACMU, la corporación buscará gestionarla junto al Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas, garantizando que las decisiones sobre el territorio se tomen desde el territorio, con participación directa de quienes lo habitan y conocen.

Porque en Palena sabemos que conservar no es congelar. Es construir futuro. En territorios postergados como el nuestro. avanzar hacia un modelo de desarrollo con identidad no es solo necesario: es un acto de justicia territorial. Palena no quiere ser una postal estática. Quiere ser comunidad viva, con derecho a decidir sobre su destino. Y, desde el municipio, seguiremos trabajando con la convicción de que el desarrollo sostenible no es una consigna, sino la única vía posible para preservar lo que somos y proyectar lo que podemos llegar a ser. El proyecto ACMU Moro Alto Palena viene a conformar un avance en conservación no solo para Palena, o para la Región de Los Lagos, sino, que para todo nuestro territorio nacional.

El informe técnico que respalda esta propuesta, y que es el fruto de más de tres años de trabajo participativo entre la comunidad, organizaciones sociales, la Universidad Austral de Chile a través de su Programa Austral Patagonia, la ONG Pew y nuestro equipo municipal, fue entregado al Ministerio de Medio Ambiente en noviembre pasado, y confiamos en que tendrá un correlato institucional a la altura del esfuerzo ciudadano que lo antecede.